

Reproducido en www.relats.org

PERSPECTIVA INTERNACIONAL DE LA CTA-T

**Roberto Baradel,
Secretario de relaciones internacionales
de la CTAT, Argentina**

Publicado en el sitio web de CTAT, noviembre 2018

I. Del NO al ALCA al NO al FMI

Al cumplirse 13 años de aquel histórico NO al ALCA, a modo de conmemoración militante, se realizó este lunes 5 de noviembre en Mar del Plata un acto en el Aula Magna de la Universidad Nacional de la ciudad atlántica.

Como en 2005, se dieron cita militantes del campo popular. En un encuentro multitudinario que funcionó a través de mesas de debate, compañeros y compañeras de todo el continente recordaron aquella gesta histórica. También delinearon distintas estrategias en un contexto completamente opuesto a aquel en el que se dijo NO al ALCA tanto en las calles, con una marcha que partió desde Buenos Aires a Mar del Plata, como en la Cumbre de Presidentes.

Del encuentro participaron: Horacio Verbitsky, presidente del Centro de Estudios Legales y Sociales; Nicolás Trotta, rector de la Universidad Metropolitana de los Trabajadores; los diputados por el Frente para la Victoria, Fernanda Raverta y Eduardo “Wado” de Pedro, y el director de la Federación de Tierra, Vivienda y Hábitat, (FTV) Luis D’Elia. También asistieron el secretario general de la Central Única de Trabajadores de Brasil, Sergio Nobre; el secretario de Relaciones Internacionales de la central uruguaya PIT-CNT y Sec. Gral de la CCSCS, Fernando Gambera, y Rafael Freyre, secretario de Política Económica y Desarrollo Sustentable de la Confederación Sindical de Trabajadores y Trabajadoras de las Américas (CSA).

En ese marco, Hugo Yasky, Secretario General de la CTA de los Trabajadores sostuvo: “Con el mismo espíritu de lucha, los que queremos una América Latina unida recordamos la histórica jornada del No al ALCA. Vamos a construir una gran movilización antiimperialista cuando se reúna el G20 y vamos a decirle SÍ a la unidad de América Latina. Por eso, un solo grito: ¡NO AL ALCA! ¡NO AL FMI!”.

Por su parte, Roberto Baradel, a cargo de la Secretaría de Relaciones Internacionales, en su intervención subrayó: “No venimos hoy acá a recordar un tiempo hermoso que vivimos y que no va a volver. Vinimos acá a recordar una gesta histórica que nos va a dar la base y la potencialidad para vivir un tiempo que tenemos en el futuro, para volver a construir la Patria Grande que soñaban San Martín, el Che, Bolívar, Perón, Evita y la que hicieron posible Néstor, Chávez, Evo Morales y que vamos a seguir construyendo nosotros. No venimos a relamernos las heridas”.

Baradel, además apuntó al respecto: “Decirle no al ALCA significó pararnos en la más alta dignidad de los pueblos y reivindicar la soberanía en nuestros países. Por eso tenemos que reivindicar a estos líderes populares. Por eso tenemos que reivindicar a Chávez, a Néstor, a Lula, a Evo Morales, a Correa, a Cristina Kirchner. Porque se han dicho barbaridades de ellos. Y son las mismas barbaridades que dicen de cada uno de los que nos ponemos al frente de las luchas en favor de nuestros pueblos. Nosotros tenemos que tener en cuenta que tenemos que definir claramente la posición que tenemos. Siempre la hemos definido. Preferimos el infinito desprecio de las clases dominantes, antes que la reprobación de uno solo de nuestros compañeros y compañeras”.

Y concluyó diciendo: “No vinimos a recordar un pasado hermoso, venimos a reivindicar ese proceso de lucha y a retomar fuerzas para volver a avanzar con procesos populares en América Latina.

Al finalizar el acto se hizo entrega de placas conmemorativas a quienes resistieron al imperialismo y contribuyeron a la “Construcción de la Patria Grande”. Quienes recibieron las menciones honoríficas fueron: Sixto Valdés, cónsul General boliviano, en representación de Evo Morales, y Wado de Pedro, en representación de Néstor Kirchner y Cristina Fernández de Kirchner. También hubo un sentido reconocimiento al Comandante cubano Fidel Castro Ruz, al Comandante venezolano Hugo Chávez Frías, al expresidente brasileño Luiz Inácio Lula Da Silva, a Tabaré Vázquez, presidente de la República Oriental del Uruguay y al futbolista Diego Armando Maradona.

Más allá de que hoy vivimos un reflujo de gobiernos conservadores que pretenden sacarnos derechos, los trabajadores tenemos la firme convicción de que la construcción de la Patria Grande no quedó en el olvido. ¡Los pueblos estamos de pie y seguiremos luchando!

II. UN APOORTE A LA RECONSTRUCCION DE NUESTRO PAIS Y LA REGION



El 16 de noviembre en el Salón de las Provincias del Senado de la Nación tuvo lugar la presentación de Mundo Sur. Se trata de un grupo multidisciplinario que desde busca plantear puntos de partida para pensar localmente respuestas a nivel regional y global contra el avance de la derecha en nuestro continente, articulando espacios tanto sindicales y académicos como diplomáticos y políticos.

El evento convocó a un amplio arco de representantes de los más diversos sectores: el secretario de Relaciones Internacionales de esta Central, Roberto Baradel, las senadoras María Inés Pilatti (Chaco) y María Higonet (La Pampa); la rectora de la Universidad de Lanús, Ana Jaramillo; el ex canciller Jorge Taiana; el director del Instituto de Estudios de América Latina, Oscar Laborde y el periodista Martín Granovsky, por mencionar los presentes en el panel de la presentación. En el Salón, que estaba colmado en su capacidad, también estuvieron Andrés Larisgoitía y Carlos Blanco, director y asesor de esta Secretaría, respectivamente; los embajadores de Nicaragua, José Luis Villavicencio y de Venezuela, Carlos Martínez Mendoza, entre muchos otros referentes del campo popular y sindical.

En el acto de presentación -luego de entonar el Himno Nacional y de la proyección de un video alusivo, con imágenes de los ex presidentes latinoamericanos como Luis Inácio “Lula” Da Silva, Néstor Kirchner, Hugo Chávez, Pepe Mugica, entre otros- la primera en tomar la palabra fue la senadora Pilatti. En su intervención señaló: “Compañeros y compañeras que han decidido nuclearse en lo que resolvieron nominar como Mundo Sur, celebro con total beneplácito este espacio, porque nadie escapa a las circunstancias políticas nacionales, de nuestra región y del mundo. Las imágenes de este video nos hace añorar esos años que fueron felices para nuestro pueblo. Hoy, más allá de las diferencias de fondo, tenemos que avanzar para que esa felicidad vuelva a nuestros pueblos. Eso ocurrirá más temprano que tarde. Es la hora de los pueblos: Latinoamérica, ahora o nunca”.

Seguidamente, tomó la palabra Roberto Baradel, quien delineó un cuadro de situación respecto al sector laboral, con el eje puesto en la política internacional. Respecto al espacio que allí se inauguraba, señaló: “Este será un grupo de reflexión, análisis, estudio, pero también de acción que intervendrá desde diferentes ámbitos y miradas en lo que tiene que ser la política internacional. Necesitamos aportar a las transformaciones de nuestro país, de cara a las elecciones del año que viene; y a las transformaciones de la región y del mundo. Es importante que podamos conformar espacios diplomáticos, académicos, políticos, dirigentes sociales y, como en nuestro caso, desde las organizaciones sindicales y populares en donde seamos los trabajadores quienes discutamos política internacional, porque somos quienes las sufrimos, cuando los que las aplican son el Banco Mundial, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo

Económico (OCDE) y el Fondo Monetario Internacional (FMI). Es fundamental trabajar hacia la autodeterminación de los pueblos y continuar un proceso de integración regional que quedó trunco: Los países de nuestra región se están olvidando de la integración regional”.

A continuación, prosiguió Ana Jaramillo. La rectora de la UNLa reflexionó acerca de la falta de opciones en la educación universitaria gratuita para seguir la carrera de Relaciones Internacionales en el área metropolitana de Buenos Aires, y cómo ese es un vacío en la discusión política global. A la vez Jaramillo cuestionó: “yo los invito a leer autores latinoamericanos que hablan sobre las relaciones internacionales, porque siempre llegan los autores de Europa y Estados Unidos. Aquí no se mira al vecino, sino que miramos al norte. Y creo que el camino es desde los productos simbólicos a los mercantiles. Hay que hacer una sustitución de pensamiento para no seguir dejándole nuestra política exterior a los ricos. Necesitamos conocer el mundo pero desde acá, desde donde estamos. Porque primero nos meten la mano en la cabeza y luego nos meten la mano en el bolsillo”.

Finalmente, tomó la palabra Jorge Taiana, quien apuntó: “Quiero hacer una reflexión sobre por qué hacemos esta presentación aquí en el Senado de la Nación. La hacemos aquí porque esta es una casa de representación popular. Porque nosotros creemos que la política exterior no es una tarea solo para especialistas o profesionales. Las relaciones exteriores en el mundo hoy son una responsabilidad del conjunto de la sociedad, por la sencilla razón de que existe la interdependencia y un proceso de globalización, que no se vive por primera vez, sino que estamos en un proceso en que la interdependencia en diversos factores el transporte, el

pensamiento y por lo tanto la forma en que un país se relaciona con el resto del mundo no es una tarea de unos pocos. No debe serlo”.